

de su legislacion y sistema de educacion tenemos abundantísimas noticias, y en cuanto á su aptitud para la guerra, la confiesan y ensalzan en sus relaciones los conquistadores. Eran habilísimos en la pintura por cuyo medio perpetuaban la memoria de los grandes sucesos, haciéndola representar las veces de la escritura; en la fabricacion de telas de algodón, de mosaicos de pluma, de trastos y otros objetos de piedra, particularmente de la llamada *obsidiana*; y, sobre todo, en los trabajos de platería, de que recogieron verdaderos primores artísticos Cortés y sus compañeros.

VII.

Grandes cambios habidos en el Anáhuac.

¿Cuáles son las épocas principales en que podemos considerar dividida la historia de México?

Tres: la primera, que abraza desde los tiempos mas antiguos de que hay noticia, hasta la consumacion de la conquista española en 1521; la segunda, que comprende todo el periodo de la dominacion española; y la tercera que toma principio en la independencia de México, consumada en 1821, y se estiende hasta nuestros dias.

SEGUNDA PARTE.

TIEMPOS ANTERIORES

A LA CONSUMACION DE LA CONQUISTA ESPAÑOLA.

SECCION PRIMERA.

ESTADOS DIVERSOS.

VIII.

Division del pais.

¿Cuáles eran los principales reinos ó Estados que habia en el pais de Anáhuac?

Este vasto pais estaba antiguamente dividido en los reinos de *México*, de *Acolhuacan*, de *Tlacopan* y de *Michoacan*; en las repúblicas de *Tlaxcala*, *Cholula* y *Huejotzinco*, y en algunos otros Estados particulares.

¿Qué me decís acerca de los tres reinos citados?

El de *México*, aunque mas moderno que los otros reinos y repúblicas que ocupaban el pais, llegó á tener mayor estension que todos ellos juntos, pues tocaba, como hemos dicho, por el Sureste y el Sur hasta Guatemala, por el Oriente hasta el Golfo de México, por el Norte hasta la Huasteca, por el Nordeste confinaba con los bárbaros chichimecos, y por el Occidente con los dominios de Tlacopan y Michoacan.

La porcion mas importante de este reino era el *Valle de México* que, coronado de montañas, abrazaba una superficie de mas de 120 millas, teniendo en ella ademas de los lagos, las tres capitales de *México*, de *Acolhuacan* y de *Tlacopan*, otras 40 ciudades populosas y multitud de villas y caseríos. La capital de México, edificada en las islas del lago de Texcuco, se hallaba á los 19° 26' de latitud Norte. Las ciudades mas importantes, ademas de las capitales espresadas, eran *Xochimilco*, *Chalco*, *Ixtopalapan* y *Quauhtilan*.

El reino de *Acolhuacan* fué el mas antiguo y alguna vez el mas vasto, reduciéndose luego á límites mas estrechos á causa de las conquistas de los mexicanos. Confinaba por el Oriente con la república de *Tlaxcala*; por el Sur con la provincia de *Chalco*, perteneciente al reino de México; por el Norte con el pais de los huastecos, y por el Poniente con el lago de Texcuco. Su longitud de Norte á Mediodía era de poco mas de 200 millas y su anchura no excedia de 60. Su capital *Texcuco* estaba situada en la orilla oriental del lago del mismo nombre, 15 millas al Oriente de la ciudad de México. Las tres ciudades de *Huejotla*, *Coatlíchan* y *Atenco* estaban tan próximas a la capital que se las podia considerar como arrabales de ella. Las de *Otompan*, *Acolman* y *Tepepolco* eran estensas é importantes.

El reino de *Tlacopan*, situado entre los de México y Michoacan, era de tan poca estension, que, fuera de la capital del mismo nombre, solo comprendia algunas ciudades de la nacion tepaneca y las villas de los mazahuis, esparcidas en los montes occidentales del valle mexicano. La capital estaba en la orilla occidental del lago de Texcuco, á cuatro millas al Poniente del de México.

El reino de *Michoacan*, que era el mas occidental de todos, confinaba por el Oriente y el Sur con los do-

minios mexicanos; por el Norte con el pais de los chichimecos y otras naciones bárbaras, y por el Occidente con el lago de Chapallan y con algunos Estados independientes. Su capital *Tzintzuntzan* estaba situada en la orilla oriental del lago de Pátzcuaro. Tenia otras ciudades importantes como *Tiripitio*, *Zacapú* y *Tarecuato*.

¿Qué me decís de las repúblicas?

La principal de ellas, que era *Tlaxcala* (ó sea *tierra del pan*), confinaba por el Occidente con el reino de Acolhuacan; por el Sur con las repúblicas de Cholula y Huejotzinco y la provincia de Tepeyacac perteneciente á la corona de México; por el Norte con la provincia de Zacatlan, y por el Oriente con otros pueblos dependientes de aquella misma corona. Apenas tenia cincuenta millas de largo y treinta de ancho. La capital *Tlaxcalz* estaba situada en la falda del monte Matlalucueye (hoy Malintzin) y cerca de setenta millas al oriente de México.

Cholula y *Huejotzinco*, que eran Estados ó provincias del reino de México, sacudieron su yugo con ayuda de los tlaxcaltecas y se erigieron en repúblicas aristocráticas, como sus vecinos y favorecedores. Las ciudades de *Cholollan* (Cholula) y *Huejotzinco* eran las mayores y mas pobladas de aquella tierra. Los choluleses tenian el pequeño caserío de *Cuittajcoapan* en el sitio donde despues fué fundada la ciudad de Puebla.

IX.

Division del reino de México.

¿Cuáles eran las principales provincias del reino de México?

Las interiores eran las de los *otomites* al Norte; al Occidente y Suroeste las de los *matlatzincques* y *cuittateques*; al Sur las de los *tlahuíques* y *cohuíques*;

al Sureste, además de los Estados de *Izocan*, *Jauh-tepec*, *Quauhquechollan*, *Atlisco*, *Tehuacan* y otros, las grandes provincias de los *mixtecos*, *zapotecos* y *chiapanecos*; las de *Tepeyacac*, de los *popoloques* y de los *tonotacos* estaban al Oriente de la capital.

Las provincias marítimas eran: del lado del golfo mexicano las de *Coatzacoalco* y *Cueltlachtlan*, que los españoles llamaban *Cotasta*; y del lado del Pacífico las de *Coliman*, *Zacatlolan*, *Tototepec*, *Tecuan-tepec* y *Zoconochco*.

¿Podeis darme algunas noticias respecto de tales provincias?

La de los *otomites* empezaba en la parte septentrional del Valle de México y se extendía por las montañas hacia el Norte, hasta una distancia de cerca de 90 millas de la capital. Entre sus poblaciones figuraban *Tollan* (hoy Tula) y *Gilotepec*.

La de los *matlatzincques* abrazaba, además del Valle de Toluca, todo el espacio que mediaba entre este y la frontera de Michoacan. Era la ciudad principal *Tolocolan* (hoy Toluca).

Los *cuiltlateques* habitaban un territorio de más de 200 millas de largo, desde Michoacan hasta el Pacífico; su capital era *Mejcaltepec* situada en la costa.

La de los *tlahuíques* se extendía á 60 millas de las montañas meridionales del Valle y tenía de capital á *Quauhnahua* (Cuernavaca).

La de los *cohuíques*, que confinaba por el Norte, Poniente y Oriente con los *matlatzincques*, *tlahuíques*, *cuiltlateques*, *topes* y *mixtecos*, se extendía por el Sur hasta el Océano Pacífico, donde hoy está *Acapulco*.

La de los *mixtecos* se extendía desde *Acatlan* hacia el Sureste hasta las playas del Pacífico.

Al Oriente estaba la de los *zapotecos*, que contenía el Valle de *Huegyacac* (Oajaca); al Norte la de

Mazatlan, y al Nordeste de los zapotecos la de *Chinantla*.

Las provincias de los *chiapanecos*, *zoques* y *queienes* eran las últimas del imperio mexicano por el Sureste.

En la falda y alrededor del Popocatepetl estaban los grandes Estados de *Amaquemecan*, *Tepoztlan*, *Jauh-tepec*, *Huantepec*, *Chiellan*, *Itzocan*, *Acapetlayocan*, *Quauhquechollan*, *Atlisco*, *Cholollan* y *Huejotzinco*. Estos dos últimos, con ayuda de los tlaxcaltecas, quebrantaron el yugo de México y se erigieron en repúblicas, según hemos visto.

Al Oriente de Cholollan existían los Estados de *Tepeyacac* y de los *popoloques*, cuyas principales ciudades eran *Tecamachalco* y *Quecholac*. Al Sur de los *popoloques* estaba *Tehuacan*; al Oriente la provincia marítima de *Cueltlachtlan* y al Norte la de los *tonotacos*, cuyas ciudades principales eran *Mizquihucan* y *Cempoallan*, cerca de la costa del golfo, primera ciudad del imperio donde entraron los españoles.

De las provincias marítimas del lado del Pacífico la más septentrional era la de *Coliman*; al Sureste se hallaba la de *Zacatlolan*; seguían los *cuiltlateques* y á estos los *cohuíques*, con quienes confinaban los *topes*; seguían los *mixtecos*, la gran provincia de *Tehuantepec* y, finalmente, la de *Jococoncho*.

Sobre el Golfo Mexicano, además de los *tonotacos*, estaban las provincias de *Cueltlachtlan* y *Coatzacoalco*: ésta confinaba al Oriente con el vasto país de *Oñohualco*, bajo cuyo nombre comprendían los mexicanos los Estados de *Tabasco* y *Yucatan*, no sujetos á su dominio. La provincia de *Cueltlachtlan* comprendía toda la costa que media entre el río de *Alvarado*, donde termina la provincia de *Coatzacoalco*, y el de la *Antigua*, donde empezaba la de los *tonotacos*. En aquella parte de la costa que los mexicanos llamaban *Chalchicuecan* está *Veracruz*.

X.

Los Toltecas.

¿Cuál fué la metrópoli de los *toltecas*?

Estos primeros pobladores de que se tiene noticia, fundaron por el año de 700 la ciudad de *Tollan* ó *Tula*, nombre de su patria primitiva. Dicha ciudad, que se cree la mas antigua de Anáhuac, fué la corte de los reyes toltecas.

¿Cómo vinieron gobernados durante su peregrinacion?

Vinieron á las órdenes de capitanes ó señores, el sétimo de los cuales los mandaba en la época de su llegada á Tollantzinco. Los nombres de estos siete gefes son *Zacatl*, *Chaleatzin*, *Cohwatzon*, *Tzihuacatl*, *Metzotzin* y *Tlapalmetzotzin*.

¿Cuándo tuvo principio su monarquía?

Se cree que por el año 667.

¿Cuánto tiempo duró?

Unos 384 años.

¿Cuántos y quiénes fueron sus reyes?

Siete, llamados *Chalchiutlanetzin*, *Ijilencuechahuac*, *Huetzin*, *Totepuh*, *Nucajoc*, *Mitl*, *Fiutzaltzin* (reina) y *Topiltzin*.

¿Qué mas sabemos acerca de los toltecas?

Fueron célebres por su cultura y escelencia en las artes; vivieron siempre en sociedad, bajo el dominio de los soberanos y el yugo de sus leyes; eran poco belicosos, y á su industria rural se debe el maíz, el algodón, el pimiento y otros frutos utilísimos. También se empleaban en las artes de lujo; sabian fundir el oro y la plata, y por medio de moldes daban á estos metales toda especie de formas. Trabajaban diestramente las piedras preciosas, y fueron los inventores ó reformadores del arreglo del tiempo adop-

tado posteriormente por todos los pueblos de Anáhuac, teniendo su año civil perfectamente ajustado al solar: tambien fueron inventores de la mayor parte de la mitología mexicana.

¿Qué fué lo que causó la ruina y dispersion de los toltecas?

El hambre, por efecto de la falta de lluvias, y la peste. Dichas calamidades acabaron con gran parte de la poblacion. La monarquía parece haber terminado por el año de 1052. Algunos toltecas se quedaron en Tula, Cholula y diversos puntos del Valle de México, siendo de este número los dos príncipes hijos del último rey *Topiltzin*, cuyos descendientes emparentaron despues con las familias reales de México, Texcoco y Colhuacán; otros se dirigieron á Yucatan, y la mayor parte á Guatemala.

XI.

Los Chichimecos.

¿Cuándo llegaron al Anáhuac los *chichimecos*?

Mas de un siglo despues de la dispersion de los toltecas.

¿Qué se sabe de su civilizacion?

Que no se empleaban en la agricultura ni demas artes compañeras de la vida civil, pues se alimentaban de la caza, frutas y raices y se vestian de pieles, no conociendo otras armas que el arco y la flecha. Su religion se reducía al culto del sol.

¿A qué se debió su emigracion?

Se cree que el último de sus reyes en Amaquemecan dejó dividido el gobierno entre sus dos hijos, y que uno de estos, llamado *Jolotl* quiso ocupar con sus súbditos nuevas tierras.

¿Dónde se establecieron?

Despues de haber pasado por Tula y Tepepolpo, se establecieron en *Tenayuca*, que fué su corte, y en

diversos puntos del Valle, aliándose con los restos de los toltetas y aprendiendo de estos la agricultura y demas artes que despues llegaron á considerable perfeccion entre los chichimecos.

¿Dónde se trasladó posteriormente la corte?

A *Texcuco*, que fué la ciudad mas floreciente é ilustre de Anáhuac despues de México.

¿Por qué la monarquía chichimeca se llamó posteriormente de *Acolhuacan*?

Porque á la llegada de los acolhuas, el pueblo mas civilizado que vino á Anáhuac despues de los toltecas, formaron una misma nacion con los chichimecos, cuyo rey Jolotl dió sus hijas en matrimonio á los gefes de los recién llegados. A ejemplo de la familia real, se fueron uniendo poco á poco otras muchas de las dos naciones hasta formar una sola, que, tomando el nombre de la mas noble, se llamó *Acolhua*, denominándose el reino *Acolhuacan*.

¿Qué hizo Jolotl, terminadas las bodas de sus hijas?

Dividió su reino en diversos Estados y los repartió entre sus yernos y varios nobles de una y otra nacion. A los gefes de los acolhuas, que se llamaban *Acolhuatzin*, *Chiconquauhli* y *Tzontecomatl*, tocaron las tierras de *Azcapozalco*, *Jaltocan* y *Coatlchan*. El primero fundó el reino de *Azcapozalco*, y de él descendieron los reyes bajo cuyo yugo estuvieron mas de cincuenta años los mexicanos.

¿Cuántos y quiénes fueron los reyes chichimecos ó de *Acolhuacan*?

Once, llamados *Jolotl*, *Nopaltzin*, *Tlotzin*, *Quimatzin*, *Techotlalla*, *Ijtlijochitl*, *Nezahualcoyotl*, *Nezahualdilli*, *Cacamatzin*, *Cuicuitzcatzin* y *Coanacotzin*. No contamos á *Ijtlijochitl II*, porque, mas bien que rey, fué gobernador de *Texcuco*, nombrado por los españoles.

¿Hubo usurpadores en esta monarquía?

Sí, pues entre el rey *Ijtlijochitl* y *Nezahualcoyotl*, ocuparon el trono de *Acolhuacan* los tiranos *Tezozomoc* y *Majtla*.

¿Cuáles fueron los monarcas mas notables?

Jolotl, fundador del reino y de los cimientos de su futura prosperidad; *Nezahualcoyotl*, célebre por las persecuciones de que fué víctima, por sus talentos, su don de gobierno, lo sabio y acertado de su legislación y el grado de esplendor á que elevó las ciencias y las artes; y por último, *Nezahualpilli*, hijo del anterior, que signió las huellas de su padre, así en el cultivo de las artes como en el modo de gobernar á sus súbditos.

¿Cuándo tuvo principio en Anáhuac y cuánto duró la monarquía chichimeca?

Se cree que tuvo principio á fines del siglo XII y que duró 330 años, hasta el de 1521 en que cayó con el reino de México. De los principales sucesos del de *Acolhuacan*, de la república de *Tlaxcala* y algunos otros Estados se hablará en el curso de la reseña de los reyes de México y de los mas notables acontecimientos de este imperio.

SECCION SEGUNDA.

ESTABLECIMIENTO DE LA MONARQUIA AZETCA.

XII.

Los mexicanos.—Su esclavitud en Colhuacan.

¿Quiénes fueron los aztecas ó mexicanos?

Los últimos pobladores del Anáhuac en los tiempos antiguos y los que constituyeron la principal de las monarquías de este pais.

¿De qué se deriva el nombre de *aztecas*?

Probablemente del de *Aztlán*, su antigua patria en las regiones septentrionales.

¿Fue muy dilatada su peregrinación?

Sí, pues habiendo salido de aquellas regiones por el año 1160, no llegaron á Chapultepec sino en 1245. Caminaban á la ventura, se detenían años enteros en diversos lugares y hasta edificaban casas y templos, cuyas ruinas se conservan en parte, dejando fundadas en su tránsito algunas poblaciones.

¿En qué lugar del Valle se establecieron primero?

En *Zampanco* (Zampango) en 1216. El señor de dicha ciudad los acogió benignamente y casó á su hijo *Ilhuicall* con una doncella noble mexicana llamada *Tlapacantzin*, de cuyo enlace descendieron los reyes mexicanos.

¿Por qué y adónde se movieron de Chapultepec?

Las persecuciones de diversos caudillos los obligaron á retirarse, despues de una permanencia de 17 años, á un grupo de islas llamado *Acocolco*, á la estremidad meridional del lago. Allí pasaron por espacio de 52 años la vida mas miserable, alimentándose de peces, insectos y raices y vistiéndose de hojas, sin mas habitaciones que pobres chozas de cañas y juncos.

¿Qué suceso vino á empeorar su condicion?

El rey de Colhuacan los redujo á esclavitud y los hizo habitar en Tizapan.

¿Cómo recobraron su libertad?

Suscitóse una guerra entre los colhuis sus amos y los xochimilques sus vecinos; vencidos los primeros en diversos combates, apelaron á la ayuda de sus esclavos, quienes dieron tales pruebas de valor y hasta de ferocidad, ejecutando en las aras de su dios Huitzilopochtli los primeros sacrificios humanos

habidos en el país, que los colhuis, ó por premiar sus servicios ó por temor á su barbarie, los dejaron salir libres.

¿Adónde se dirigieron?

Hacia el Norte, donde fundaron á *Megicaltzinco* y despues á *Ixtacalco*.

XIII.

Fundacion de México y division de los aztecas.

¿De qué modo fue fundada la ciudad de *México*?

Doscientos años despues de establecidos en Iztacalco, avanzaron los aztecas á un sitio del lago donde hallaron un nopal en cuyas hojas posaba una águila, teniendo presa en las garras una culebra. Dieron á aquél lugar y despues á la ciudad el nombre de *Tenochtitlan*. Los historiadores dicen que el nopal y el águila eran las señas indicadas por el oráculo para el término de su peregrinación.

¿Qué hicieron luego que tomaron posesion de aquel sitio?

Edificaron una cabaña á su dios Huitzilopochtli, le ofrecieron las entrañas de un prisionero colhua, y en torno del santuario fabricaron pobrísimas chozas de cañas y juncos.

¿Qué otro nombre se dió á la ciudad así fundada?

El de *México*, tomado del de su dios tutelar Huitzilopochtli, que también se llamaba *Megitli* ó *Mezitli*.

¿En qué año tuvo lugar la fundacion?

En el de 1325, reinando en el país el monarca chichimeco Quinatzin.

¿Cómo vivieron algun tiempo los mexicanos?

Aislados en medio del lago, sin tierras que sembrar, sin ropas, alimentándose de animales y vege-

tales acuáticos y en perpetua desconfianza de sus vecinos.

¿Cómo fué mejorando su condicion?

Para tener tierras hicieron estacadas en los sitios donde estaba mas alto el fondo del lago, terraplenándolas despues con piedras y ramas y uniendo á la isla principal algunas otras mas pequeñas que estaban poco distantes. Para proveerse despues de piedras, leña, pan y cuanto era indispensable a sus habitaciones, vestido y sustento, se dedicaron a la pesca y a la caza, con cuya venta adquirian en los pueblos de las orillas del lago los objetos mas necesarios. Una de las creaciones mas notables de su industria fueron los huertos flotantes ó *chinampas* que hicieron con ramas y fango del mismo lago, y que aun se conservan en los alrededores de la ciudad.

¿Cómo dividieron ésta sus fundadores?

En cuatro cuarteles, que despues se llamaron de San Pablo, San Sebastian, San Juan y Santa Maria. En el centro estaba el santuario de Huitzilopochtli, en cuyas aras sacrificaron por aquellos dias á la hija del caudillo de Colhuacan, traída por medio de engaños á sus manos.

¿Cuánto tiempo permaneció unida la tribu azteca despues de la fundacion de México?

Trece años, durante los cuales arreglaron como les fué posible su órden civil. Pero la discordia que se habia iniciado entre ellos desde el tiempo de su peregrinacion, trasmitiéndose de padres á hijos, estalló al fin, por el año de 1338, y una de las dos fracciones fué á establecerse en otra isla poco distante, que se llamó *Tlatelolco*.

¿Qué denominaciones tomaron las dos fracciones?

La que se separó de la isla primitiva estableciéndose en la nueva llamó á sus individuos *tlatelolques*,

y la que permaneció en el antiguo sitio llamó á los suyos *tenochques* ó *mexicanos*, que es el nombre con que los designa la historia.

XIV.

Monarquía de los tlatelolques.

¿Qué hicieron los *tlatelolques* al separarse de los *mexicanos*?

Segun algunos historiadores, acudieron al rey de Azcapozalco, Acolhua II, solicitando que les diese tierras y gefe, y este monarca designó para rey á uno de sus hijos, llamado *Mixcohuatl*.

¿Cuántos y quiénes fueron los reyes de los tlatelolques?

Fueron cinco, llamados *Mixcohuatl*, *Quaquauhpit-zahuac*, *Tlacateotzin*, *Quauhlatohuatzin* y *Moquihuix*.

¿Cómo terminó esta monarquía?

El último rey Moquihuix, en tiempo de Ajayacatl, rey de México, hizo alianza contra él con los señores de Chalco, Xilotepec, Xochimilco, Megicatzinco y otros Estados, invadió la ciudad de México, y despues de combates reñidísimos, fué derrotado y muerto en la misma ciudad de Tlatelolco, que pasó al dominio de los mexicanos, llegando a constituir desde entonces parte de su capital, y siendo regida por un gobernador que elegía la corona de México, á la cual los tlatelolques pagaban tributo en granos, ropas, armas y armaduras.

¿Cuál fué la duracion de esta monarquía?

Cerca de ciento diez y ocho años.

XV.

Monarquía de los mexicanos.

¿Cuándo se erigieron los *mexicanos* en monarquía? Por el año de 1352.

¿Cuál había sido hasta entonces su gobierno?
Obedecía toda la nación á un cuerpo compuesto de las personas mas notables por su nobleza y sabiduría. El número de estas personas cuando fundaron la ciudad de México era de veinte, y la principal de ellas *Tenoch*, según aparece en sus pinturas.

¿Qué decidió á los mexicanos á erigir su Estado en monarquía?

El daño que les hacian sus vecinos y el ejemplo de los chichimecos, tepaneques y colhuis. Creyeron que la autoridad régia daría mas esplendor al pueblo y que en el nuevo gefe hallarian un padre que cuidase del bien del Estado, y un general que los defendiese de sus enemigos.

¿Hasta cuándo duró la monarquía mexicana?

Hasta el 13 de Agosto de 1521 en que los conquistadores españoles entraron triunfantes en la ciudad de México.

¿Cuántos reyes contó?

Once, y sus nombres fueron: *Acamapichtzin*, *Huitziluhuitl*, *Quimalpopoca*, *Itzcoatl*, *Moctezuma I*, *Ajayacatl*, *Tizoc*, *Ahuitzotl*, *Moctezuma II*, *Cuiclahuatzin* y *Quauhquemotzin*.

SECCION TERCERA.

REYES MEXICANOS HASTA LA VENIDA DE CORTES.

XVI.

Acamapichtzin, primer rey de México.

¿A quién eligieron rey los mexicanos al erigirse en monarquía?

A *Acamapichtzin*, uno de los mas prudentes é ilustres personajes que había entonces en la nación. Su padre era un noble azteca y su madre una princesa

de la casa real de Colhuacan. El rey se casó con una hija del señor de Coatlichan, descendiente de uno de los principales acolhuis; pero, siendo estéril la reina, tomó aquel despues por esposa á una hija del señor de Tetepanco, y de esta nacieron dos de sus sucesores en el trono.

¿Cuánto tiempo gobernó *Acamapichtzin*?

Por espacio de treinta y siete años, hasta el de 1389 en que murió de enfermedad.

¿Tuvo otros hijos, además de *Huitziluhuitl* y *Quimalpopoca*?

Tuvo de una esclava á *Itzcoatl*, que sucedió al segundo de aquellos en el trono, y fué uno de los mejores y mas célebres reyes en Anáhuac.

¿Cuáles fueron los principales sucesos bajo el reinado de *Acamapichtzin*?

La monarquía estaba reducida casi á la ciudad de México, y era tributaria de los tepaneques, quienes, escitados por los tlatelolques, aumentaron los tributos á los mexicanos. El gobierno del primer rey fué pacífico, y en su tiempo se aumentó la poblacion, se fabricaron algunos edificios de piedra, y comenzó la obra de los canales. Poco antes de morir *Acamapichtzin*, convocó á los magnates y les recomendó sus mujeres é hijos. Su muerte fué muy sensible á los súbditos, y sus exequias se celebraron con toda la solemnidad que permitía la miseria de la nación.

XVII.

Huitziluhuitl, segundo rey de México.

¿Qué hubo despues de la muerte de *Acamapichtzin*?

Un interregno de cuatro meses hasta la eleccion del nuevo rey, que fué hecha por los nobles y recaó en *Huitziluhuitl*, hijo del monarca difunto.

¿Por qué se retardó la eleccion?

Por haberse ocupado la nobleza en arreglar el número de electores y establecer las ceremonias de la coronacion que fueron practicadas desde entonces.

¿Con qué princesas se unió Huitzilihuitl en casamiento?

Con *Ayauhcihuatl*, hija de Tezozomoc, rey de Azcapozalco, y con *Miahuajochitl*, hija del señor de Quauhnahuac. De la primera tuvo un hijo llamado *Acolnahuacatl*, y de la segunda á *Moctezuma Ihuicamina*, el rey mas famoso de los mexicanos.

¿Cuánto tiempo reinó Huitzilihuitl?

Poco mas de veinte años, hasta el de 1409 en que murió, despues de haber promulgado algunas leyes útiles y dejando á la nobleza en posesion de la prerogativa de elegir sucesor.

¿Cuáles fueron los principales acontecimientos bajo el reinado de este monarca?

Habiéndose rebelado contra Techotlala, rey de Acolhuacan, el señor de Jaltocan llamado Tzompan, solicitó el primero la ayuda de los tepaneques y mexicanos para reducirlo al orden y castigarlo, como al fin lo consiguió despues de una guerra de dos meses, dividiendo en seguida, por precaucion, el reino de Acolhuacan en multitud de Estados, cuyo mando confió á diversos señores con sujecion á la corona. La gloria que adquirieron los mexicanos en aquella guerra contribuyó á vigorizar su situacion política y á mejorar su condicion, pues hizo alianza con ellos el rey de Azcapozalco, de quien hasta allí habian sido simplemente tributarios, y comenzaron á desarrollar su industria, fabricando telas de algodón para vestirse. Pero Maxtlaton, señor de Coyoacan, é hijo del rey de Azcapozalco, celoso de la prosperidad de México y disgustado del casamiento de Huitzilihuitl con su hermana Ayauhcihuatl, trató de prevenir contra

este monarca á la nobleza y al rey de Azcapozalco, injurió personalmente á Huitzilihuitl, y temeroso de que el señorío de los tepaneques recayese en el hijo de dicho rey y de su hermana, llamado *Acolnahuac*, hizo que unos malvados le diesen muerte; cuyo crimen no pudieron vengar los mexicanos por ser débiles todavía. Habian ya, sin embargo, emparentado con las naciones vecinas, estendido su agricultura, multiplicando los huertos flotantes del lago y el número de sus barcos, con lo que dieron creces á su pesca y comercio, pudiendo celebrar en 1402 su año secular con mayor aparato que los cuatro que habian trascurrido desde su salida de Aztlan.

Por este tiempo la ciudad de Tlatelolco habia sido adornada de buenos edificios y hermosos jardines, y adquirió cierto grado de civilizacion y policia. La rivalidad existente entre mexicanos y tlatelolques contribuyó al engrandecimiento de los dos pueblos, pues cada cual aspiraba á superar en todo al otro.

Por el mismo tiempo murió el rey de Acolhuacan, Techotlala, y habiendo subido al trono su hijo Ijtlijochitl, el rey de Azcapozalco, Tezozomoc, concibió el proyecto de sustraerse á la obediencia que habia prestado como feudatario á la corona de Acolhuacan. Al efecto, convocó á los reyes de México y Tlatelolco, hizo liga con ellos y con los señores de otros Estados, y trabóse entre todos ellos y los acolhuas ó texcucanos una guerra desastrosa que terminó tres años despues, habiendo pedido la paz Tezozomoc, con ánimo de llevar á cabo por medio de la astucia lo que no habia podido hacer por la fuerza.

XVIII.

Quimalpopoca, tercer rey de México.

¿Quién fué electo rey de México á la muerte de Huitzilihuitl?

Su hermano *Quimalpopoca*, quedando desde entonces, segun parece, establecida la costumbre de elegir á un hermano del difunto, ó á un sobrino á falta de lo primero, lo cual se hizo constantemente hasta la ruina del imperio.

¿Tuvo hijos *Quimalpopoca*?

Tuvo muchos en sus esclavas, pero de ninguno de ellos hace mencion la historia.

¿Cuáles fueron los principales sucesos bajo su reinado?

El rey de Acolhuacan *Ijtlijochitl*, por efecto de las pérdidas maquinaciones de Tezozomoc, tuvo que abandonar su corte y refugiarse con un pequeño ejército en los montes, donde fué asesinado por su enemigo. Éste se apoderó de sus Estados, se hizo proclamar rey de Acolhuacan y dió en fendo la ciudad de Texcoco á *Quimalpopoca*, rey de México, y la de Huejotla á *Tlacateotl*, rey de Tlatelolco, en premio de los servicios que le habian prestado en aquella guerra; declaró, ademas, la ciudad de Azcapozalco corte y capital de todo el reino de Acolhuacan.

Nezahualcoyotl, hijo del desdichado *Ijtlijochitl*, y heredero legítimo del trono de Acolhuacan, tuvo que andar errante y oculto mucho tiempo, á fin de sus traerse á las persecuciones de Tezozomoc. Éste murió nueve años mas tarde, y aunque eligió sucesor á *Tayatzin*, se apoderó del reino su hermano *Maxtlaton*, dando muerte á aquel príncipe, á quien favorecia y aconsejaba *Quimalpopoca*. Resentido *Maxtlaton* contra este monarca le infringió diversos agravios, y,

no pudiendo *Quimalpopoca* vengarlos ni sobrevivir á su deshonor, determinó sacrificarse á su dios *Huitzilopochtli*; mas fué apresado en su misma corte por las gentes del tirano, y llevado á *Azcapozalco*, donde lo pusieron en una jaula de madera, de una de cuyas vigas se ahorcó.

¿Cuál fué la duracion del reinado de *Quimalpopoca*?

Cerca de trece años, habiendo finalizado en 1423, cosa de un año despues de la muerte de *Tezozomoc*.

¿Qué mas hay que decir de su reinado?

Que en el undécimo año de él fué traída á México una gran piedra para que sirviese de altar en el sacrificio comun de los prisioneros, y otra mayor y redonda para el de los gladiadores; y que en su tiempo los mexicanos dieron una batalla naval á los chalqueses, echándoles á pique algunos barcos.

XIX.

Itzcoatl, cuarto rey de México.

¿Quién fué electo rey á la muerte de *Quimalpopoca*?

El príncipe *Itzcoatl*, hijo de *Acamapitzin* y de una esclava, y hermano carnal de los dos reyes precedentes. Habia sido general del ejército por espacio de muchos años, y tenia fama de ser el hombre mas prudente y recto de todo su pueblo.

¿Qué efecto causó en los comarcanos el advenimiento de *Itzcoatl* al trono de México?

Fué muy aplaudido de los acolhuas partidarios de *Nezahualcoyotl*, quienes creyeron, con razon, que el nuevo rey seria aliado constante de aquel príncipe su cuñado; y causó profundo disgusto á los tepanques y especialmente al tirano *Maxtlaton*.

¿Cuál fué uno de los primeros actos de *Itzcoatl*?

Enviar una embajada á Nezahualcoyotl avisándole su determinacion de unirsele con todas sus fuerzas para derribar al usurpador.

¿Qué hizo entretanto Nezahualcoyotl?

Cuando creyó llegado el momento de poner en ejecucion sus designios, salió de Capollalpan con su gente y las tropas auxiliares de Tlaxcala y Huejotzinco, y en un mismo dia, él y sus aliados se apoderaron de Texeuco, Acolman y Coaltichan, dando muerte á los gobernadores, entre quienes se conta un hermano de Maxtlaton.

¿Qué sucesos siguieron á estos?

Noticioso Itzcoatl de los progresos de su cuñado, le envió otra embajada ratificando su alianza, y dió este encargo á un hijo de Huitzilihuitl llamado *Moctezuma*, hombre de gran fuerza é indecible valor, y á quien por sus heróicos hechos aplicaban el sobrenombre de *Ilhucamina*, que significa *flechador del cielo*. Este célebre general, de vuelta de su embajada, fué aprehendido y conducido á Chalco de orden de *Toteotzin*, señor de aquel Estado y enemigo capital de los mexicanos, quien creyó congraciarse á Maxtlaton haciéndole dueño de la suerte de Moctezuma y sus compañeros. El tirano despreció tal rasgo de bajeza y le mandó poner en libertad á los cautivos; pero estos se habian ya evadido y volvieron á México afrontando mil riesgos.

¿Qué hizo poco despues el usurpador Maxtlaton?

Alistó fuerzas para dar un golpe decisivo á México y reconquistar en seguida cuanto le habia quitado Nezahualcoyotl. Sabedor este principe de sus designios, pasó á México á conferenciar con Itzcoatl, y entrambos resolvieron unir las tropas texcucanas á las de México para la defensa de esta ciudad.

¿Cómo recibió el pueblo mexicano la noticia de la proximidad de la guerra?

Se acobardó, exagerándose la superioridad de los tepaneques, y pidió con lágrimas en los ojos que no se emprendiese tal lucha. Pero Itzcoatl, despues de haber procurado en vano un arreglo con Maxtlaton por medio de Moctezuma, que espuso arrojadamente su vida en calidad de embajador, se decidió á la defensa y logró animar al pueblo y hacerlo tomar parte en ella. El ejército de Nezahualcoyotl vino á México la víspera de la batalla, y Moctezuma recibió el mando de todas las tropas.

¿Cuál era entonces la condicion militar de la ciudad?

Habia ya diversas calzadas construidas sobre el lago para mayor comodidad en las comunicaciones con la tierra firme, y dichas calzadas estaban cortadas con fosos sobre los cuales habia puentes levadizos.

¿Cuáles fueron los hechos y resultados de aquella guerra?

A otro dia de la llegada del ejército de Texeuco, se dejó ver el de los tepaneques al mando de su general *Mazatl*. Los mexicanos salieron á su encuentro y combatieron con suerte vária hasta la tarde, en que, desanimado el pueblo, pedía á gritos la sumision al enemigo, y aun trató de asesinar á sus propios gefes. Entonces el rey, Moctezuma y los nobles, se lanzaron con desesperacion sobre el contrario y lo rechazaron de un foso que ocupaba: esto y el haber dado muerte Moctezuma al general de los tepaneques, prestó vigor á los mexicanos y causó á aquellos profundísimo desaliento, hasta el punto de que comenzaran á desordenarse. La noche puso tregua al combate, pero al dia siguiente fué completo el triunfo de los mexicanos, quienes persiguieron á los tepaneques hasta Azcapozalco, haciendo en ellos gran carniceria; murió á sus manos el odioso tirano Maxtlaton, que se habia escondido en un *temaxcalli*,

la ciudad fué saqueada y sus habitantes huyeron á los campos. Entretanto, los tlaxcaltecas y huejotzincas, destacados del ejército de Texcuco, tomaron por asalto la antigua corte de Tenayuca. Estos sucesos, que cambiaron enteramente el sistema político de aquellos países, tuvieron lugar el año de 1425, un siglo despues de la fundacion de México.

¿Qué hicieron los tepaneques?

Una parte de ellos se mantuvo indiferente largo tiempo en Coyohuacan; pero los mas se sometieron á Itzcoatl, quien los admitió benignamente como súbditos, dando á Moctezuma y los demas gefes que se distinguieron en la guerra, la propiedad de una parte de las tierras conquistadas, y señalando otras á los sacerdotes mexicanos para su subsistencia.

¿Cuál fué una de las consecuencias mas notables de esta victoria?

El restablecimiento de la familia real de los chichimecos en el trono de Acolhuacan, que subió á ocupar Nezahualcoyotl.

¿Qué otros grandes sucesos ilustraron el reinado de Itzcoatl?

La reduccion de los rebeldes de Huejotla; la conquista de Coyohuacan, Atlacuihuayan y Huitzilopochco, con la cual quedó el rey de México dueño de todo el Estado tepaneque; la ereccion de la monarquía de Tacuba, formada con una parte de dicho antiguo Estado, en cuyo trono puso Itzcoatl á *Toquihuatzin*, nieto de Tezozomoc; la célebre alianza de las tres monarquías de México, Acolhuacan y Tacuba, que se mantuvo inalterable por espacio de cerca de un siglo, y fué causa de las rápidas conquistas que despues hicieron los mexicanos; y el sometimiento y conquista de Xochimilco, Cuiclahuac, Quauhnhuac y la mayor parte del país de los tlahuíques.

¿Cuándo murió Itzcoatl?

En 1436 y siendo ya de edad muy avanzada. Los mexicanos celebraron sus exequias con extraordinaria solemnidad y con las mayores demostraciones de dolor, y depositaron sus cenizas en el sepulcro de sus antepasados.

¿Podeis resumir en pocas palabras sus principales hechos?

Sirvió á la nacion por espacio de treinta años en el empleo de general, y durante unos trece la rigió como soberano; libertóla del yugo de los tepaneques, engrandeció sus dominios, é hizo que una ciudad poco antes tributaria y no muy respetada de las otras naciones, se hallase en menos de doce años en estado de mandar á los mismos que la dominaban y á los pueblos que se creian superiores a ella; enriqueció su corte con los despojos de las ciudades vencidas; repuso, como dijimos, á la familia real de los chichimecos en el trono de Acolhuacan; echó con la triple alianza los cimientos de la futura grandeza de México y hermoseó con bellos edificios su capital.

¿Cuándo coronó Itzcoatl á Nezahualcoyotl rey de Acolhuacan?

En 1426.

¿Qué podemos decir de este monarca?

Que fué el mas recto, justiciero y sabio de los que hubo, no solo en Acolhuacan, sino en los diversos pueblos del Anahuac; que dió al suyo leyes cuya ilustracion y sabiduria constituyen el monumento mas glorioso de la civilizacion de estas comarcas en los tiempos anteriores á la conquista; que hizo progresar las ciencias y las artes, en cuyo cultivo él mismo se distinguió mas que otro alguno de sus contemporáneos, y que la ciudad de Texcuco bajo su reinado podia ser reputada la Atenas del Anahuac.